
  
 

Acta N°5 Reunión 
 

Coordinación Ministerial Participación Ciudadana 

 

Fecha / Horas 27.09.2023 13:00 15:15 

Lugar Sala de Reuniones Planeamiento – Ministerio de Obras Públicas  
Morandé 59, piso 7, Santiago. 

 

Asunto  

 5° Sesión Ordinaria de COSOC MOP 

 

Tabla 

1.  Aprobación Acta sesión ordinaria N° 4 COSOC del miércoles 30 de agosto de 2023.  

2.  Aprobación Acta sesión extraordinaria N° 4 COSOC del miércoles 9 de agosto de 
2023. 

 

3.  Exposición Organización Agrupación Hídrica Maipo Poniente "Escenario Hídrico de 
la cuenca del río Maipo". 

 

4.  Presentación Dirección de Planeamiento: Plan Director de Servicios de 
Infraestructura 2025-2055. 

 

5.  Presentación primer informe de la Comisión Hídrica COSOC, que preside el 
Consejero Juan Francisco Saldías. 

 

6.  Revisión situación casos Consejeros con participación pendiente (próxima sesión)  

7.  Reporte Secretario Ejecutivo sobre gestiones propias del cargo (próxima sesión)  

8.  Solicitudes de información (próxima sesión)  

9.  Punto Varios (próxima sesión)  

 

Temas Tratados  

1  Aprobación Acta sesión ordinaria N° 4 COSOC del miércoles 30 de agosto de 2023:  
o Se aprueba el acta por unanimidad. 

2  Aprobación Acta sesión extraordinaria N° 4 COSOC del miércoles 9 de agosto de 2023: 
o Se verificará y aprobará la próxima sesión. 

3  Exposición Organización Agrupación Hídrica Maipo Poniente "Escenario Hídrico de la 
cuenca del río Maipo": 

o Consejera Mella: Presenta al invitado. 
o Presidente: Le da la bienvenida y agradece la invitación. 
o Drago Domancic: Presenta qué es Maipo Poniente, integrantes de la 

organización y las solicitudes que se harán al COSOC: 
 Apoyar la oposición al Proyecto de Aguas Andinas para reúso de aguas 

tratadas. Se considera que no es pertinente llevar a cabo este proyecto 
actualmente, ya que el río se secaría. 

 Solicitar las siguientes intervenciones en la zona de Maipo Poniente 
(Maipo Bajo).  

1. Ejecutar con carácter de Urgente pozos profundos para recargar 
el cauce.  



  
 

2. Activar la implementación urgente de pretiles, lagunas de 
infiltración u otros, como lo propuesto por Escenarios Hídricos 
2030. 

3. Realizar estudio para definir posibilidades técnicas de 
acumulación de agua incluyendo la desalación como paliativo de 
largo plazo en un sistema mixto. 

4. Propiciar la constitución de las Juntas de vigilancia, en particular 
la del río Maipo en una única sección 2. 

o Propuestas: 
 Implementar batería de pozos para recargar el cauce. 
 Estudiar y realizar intervenciones basadas en la naturaleza que permitan 

retención de agua en el cauce del río Maipo. 
 Reutilización de tranques. 
 Estudiar factibilidad de acumulación de agua en periodos de mayor 

disponibilidad. 
 Evaluar la coexistencia de un sistema mixto de producción de agua 

incluyendo desalación, con acumulación de aguas en periodos de mayor 
disponibilidad. 

 Presidente: Plantea que existe un proyecto de riego de canalización en la zona de 
Cuncumen que lleva 1 o 2 etapas de ejecución con una alta inversión para los regantes 
de la zona. Agrega antecedentes de la zona afectada. 

 Rodrigo Saavedra: Agradece la presentación de Drago. Menciona que DOH ha recibido 
interesados en iniciativas de desalación de agua y se comienza a configurar una 
situación parecida a la de Coquimbo, donde las aguas continentales están siendo 
escasas; en consecuencia, nuevamente se escucha la desalación como alternativa. 
Existe interés en desarrollar el reúso de las aguas en estas u otras zonas, a pesar de 
que se puede mejorar la eficiencia en el tratamiento de ella.  
Indica que existen algunas iniciativas como el Canal Prosperidad o el Sistema de 
regadío Cuncumen, el cual consideran que es buen proyecto desde DOH.   
Dice que existen varias aguas servidas que pueden ser reutilizadas, por lo que tienen 
mayor preferencia por estos proyectos. Finalmente, menciona que están disponibles 
para entrar en una revisión de la solicitud cuando corresponda. 

 Consejero Zablah: Consulta ¿cuándo se comenzará a ver el tema de desalinizar agua y 
qué se sabe al respecto? 

 Rodrigo Saavedra: Señala que hay experiencias de plantas. Han desarrollado plantas 
para consumo humano desde DOH, pero no se ha explorado para multipropósito 
básicamente por temas de costos. Por su parte, el MOP está estudiando dos iniciativas 
para Coquimbo mediante la ley de concesiones. A pesar de ello, los estudios para 
desarrollar nuevos proyectos están “complejos” debido al impacto en la zona. 

 Ignacio Araya: Menciona que se han seguido dos iniciativas privadas de plantas de 
desalación: 

o Azul: 3000 millones de pesos 
o Aguas del Valle: 5000 millones de pesos 

 Ambos proyectos han presentado una resistencia desde la población 
local. 

 Consejero Saldías: Le llama la atención que se está solicitando apoyo a la autoridad 
para generar una Junta de Vigilancia. Ve una posibilidad mínima de la creación del 



  
 

embalse, ya que el MOP es quien solicita ayuda a las Juntas de Vigilancia y no al revés. 

 Drago: Responde que ha existido un problema de organización debido a varios 
factores. 

 Consejero Saldías: Solicita la presentación, una minuta explicativa y una propuesta de 
carta para la Ministra de Obras Públicas para hacer llegar como COSOC en el caso de 
que se apruebe la documentación.  Se seguirá trabajando este tema mediante la 
Comisión de Agua COSOC. 

4  Presentación Dirección de Planeamiento: Plan Director de Servicios de Infraestructura 
2025-2055: 

 Ignacio Araya: Tiene como finalidad conformar una estructura sistematizada de 
planificación. Se compone de 4 fases: 

o Visión Estratégica Nacional de Largo Plazo – Plan Director de Servicios de 
Infraestructura 2025-2055:  

 El Plan se presenta como una actualización que considera los ODS, 
superación de la centralización, participación de la sociedad civil y 
establecimiento de la planificación como una herramienta de 
desarrollo. El plan debe considerar: 

 Cambio Climático 

 Enfoque de Género 

 Políticas Públicas 

 Infraestructura no tradicional 

 Reducir riesgos de desastres 
o Plan de Escala Macrozonal y Regional – Plan de Infraestructura Macrozonal / 

Regional. 
o Programa de Gobierno – Plan de Infraestructura 2022-2026 
o Presupuesto Anual 

 Damaris Fredes, Inspectora Fiscal del Plan: Menciona que se establecen visiones 
regionales de los servicios de infraestructura mediante dos talleres (Gobernanza 
Regional Temprana), el cual comprende participación ciudadana. 
El proceso de participación ciudadana se realizará mediante talleres.  
Se está realizando un mapeo de actores de la sociedad civil a escala regional. 
Se solicita hacer un llamado de alerta para integrar más Organizaciones de la 
Sociedad Civil en aquellas regiones que se han quedado rezagadas. 

 Ramón Mallea: Solicita la ayuda y participación del COSOC en las actividades. 
Asimismo se compromete a socializar esta información.  

 Consejera Callpa: Expone sobre la necesidad de hacer un camino en su zona. 
Enviará un escrito a la Ministra sobre el tema. 

 Consejero Bustamante: Agradece la presentación. Consulta ¿cómo se canaliza la 
posibilidad de que la Sociedad Civil participe en este Plan? 

 Ignacio Araya: Establece que DIRPLAN no lleva un proceso de planes constante, 
sino que ocurre cada 15 años aprox. referido a los planes más grandes (como este). 
Estos mecanismos de participación usualmente se hacen en las capitales regionales, 
debido a los recursos.  
Respecto a edificación pública, Dirección de Arquitectura tiene problemas para 
planificar, ya que mayoritariamente las obras son mandatadas por otros 
ministerios. Tampoco podemos planificar recursos de otras instituciones. 

 Consejero Zablah: ¿Cuáles serán los indicadores de evaluación para los proyectos? 



  
 

¿Podrá participar el Colegio de Ingenieros de Temuco?  

 Ignacio Araya: Habrá indicadores ex ante y ex post. Por otra parte ya están 
identificados como organización clave. 

 Consejera Salazar: ¿La región de Tarapacá está considerada? 

 Ignacio Araya: Sí, la región está considerada. 

5  Presentación primer informe de la Comisión Hídrica COSOC, que preside el Consejero 
Juan Francisco Saldías: 

o Presidente expone metodología de trabajo para acuerdo y continuidad del 
trabajo.  

o Consejera Callvet expone antecedentes sobre el origen y evolución de la 
institucionalidad de los servicios de Agua Potable Rural, además de la Mesa 
Única Nacional. 

o Consejero Saldías aborda el tema de la inscripción de los derechos de 
aprovechamiento de aguas. Los trámites y procedimientos que se tienen que 
llevar adelante para abordar el tema. Se aborda la necesidad de apoyar el 
proceso de inscripción para el cumplimiento de los plazos.  
Se expone propuestas para facilitación de la tramitación en este ámbito. Se 
solicita citar a la DGA para abordar esta temática.  

o Consejero Saldías: Consulta cómo debe abordarse la Subcomisión de aguas: 
¿Hacer mesas pequeñas de agua en base a la disponibilidad de los funcionarios 
o tratarlos como temas ampliados? 

o Ramón: Establece que habrá instancias de diálogo entre funcionarios y COSOC si 
estos últimos lo requieren para la subcomisión. 

 
Los demás puntos quedaron pendientes para la próxima sesión. 

6  Revisión situación casos Consejeros con participación pendiente. 

7  Reporte Secretario Ejecutivo sobre gestiones propias del cargo 

8  Solicitudes de información. 

9  Punto Varios. 

Acuerdos 

1.  Enviar las presentaciones y la carta a la ministra. 

2.  Acuerdos en base a la subcomisión. 

3.  Hacer un llamado de alerta para integrar más Organizaciones de la Sociedad Civil en aquellas 
regiones que se han quedado rezagadas. 

 



  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Registro de asistencia 

Modalidad de 
participación 

Participantes Cargo 

Presencial 

Damaris Fredes DIRPLAN 

Italo Fuentes DIRPLAN 

Ignacio Araya DIRPLAN 

Rodrigo Saavedra DOH 

Drago Domancic 
Corporación de Desarrollo San 

Antonio 

Alejandra Mella Consejera COSOC 

Telemático 

Jorge Gortari Presidente COSOC 

Waldo Bustamante Consejero COSOC 

María Paz Achurra Consejera COSOC 

Cecilia Leiva Consejera COSOC 

Christian Zablah Consejero COSOC 

Jeannette Calvet Consejera COSOC 

Oriele Callpa Consejera COSOC 

Liliana Camelio Consejera COSOC 

Francisco Saldías Consejero COSOC 

Luis Figueroa Consejero COSOC 

Olimpia Salazar Consejera COSOC 

Presencial 
Ramón Mallea Secretario Ejecutivo (MOP) 

Daniel Poblete Secretario de Actas (MOP) 



  
 

Presencial 

 
 

 

 
Registro de participación telemática:   

 



  
 

 
 

 


